
学校だより

牧の野に

よ り よ く 生 き る 喜 び 校長 片 境 俊 二

元日の大きな地震から１か月半経ちました。ニュースで能登地方の困難な状況を目にす

るに付け、胸が痛くなります。また、その中でも困難を乗り越えようと生活しておられる

方や少しでも支援したいとボランティアされる方の姿に、人間のたくましさを感じます。

今年度から採用され牧野小学校で教員生活を始めた２人の先生の研究授業が行われまし

た。両人とも道徳の授業です。Ｎ先生は「この一食のために」と

いう教材で、毎日の食事には多くの人が関わっていることから、「い

ただきます」にも感謝の気持ちをもたせたいという内容でした。

Ｈ先生は「カメタのなみだ」という教材で、主人公が友達に涙を

こぼしながら注意することから、勇気とは何かを考えさせるもの

でした。どちらの先生も、こんなことを子供たちと考えたいと、一生懸命に道徳の授業に

取り組んでいるところが素敵でした。もっと子供の考えを聞き、対話しながら授業を進め

ていってほしいと、私は心の中でエールを送っていました。

道徳の授業といえば、「ルールを守る」とか「あいさつをしっかりする」などの、よい

行動をとることができるためのものと考えられているようですが、本当はそうではありま

せん。教育界の言葉でいえば「道徳性」の育成のため、平たくい

えば「よりよく生きていこうとする心」の育成です。そのことを

ある哲学者は「自己存在の建設」という言葉で表しています。大

谷翔平選手が、「ドジャースの優勝に、自分がなくてはならない存

在になりたい」と言っているのは、まさにこのことだと思います。

学校は、勉強をして学力を身に付けたり、運動をして体を鍛えたりするところですが、

それと同じように社会で「よりよく」生きていくための人間性を家庭や地域と共に育てる

場でもあり、その要が道徳教育です。「よりよく生きる喜び」という項目について小学校

の道徳の授業で扱うようになりました。この場合の「よりよく」は「より良く」ではなく

「より善く」なはずです。つまり前の日や他人と比較して良かったではなく、絶対的な善

へ向かうことなのです。世界的な哲学者の西田幾多郎がその著書「善の研究」の中で、

「善とは人格の実現である」と述べているのは、そういう意味だと思います。ただし、決

して「より善く」が「より欲」となってはいけません。人は誰でも欲をもちますが、その

欲が喜びをつくるものではないのです。どんなに満ち足りた状況になったとしても、単に

何かをこなしているだけでは喜びは感じにくいものです。喜びと感じるためには、自分の

行動にやりがいや張り合いを見いだすこと、それが生きがいにつながります。人が生きて

いるうちは生きがいをもち続けたい。能登地震の被災下においても、生きがいが無くなり

ませんように･･･と願います。
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スキー実習(1/23) イオックス・アローザ スキー場にて
・最初は上手にすべれるか不安だったけど、試しにすべってみると

思ったよりもすべれて、とても楽しかったです。すべっている途

中に、どうやって止まるのか分からなくなって、とっさに「八の

字」で止まったら、それが当たっていてびっくりしました。

・最初は一度ころぶと起き上がれませんで

したが、慣れていくうちにできるように

なりました。「 うまい、うまい 」とほめてもらえたので、失敗しても

何度も やり直すことができました。

・すべった時に、僕のスキー板がはずれて、メンバーとはぐれてしまい

ました。だけど、こんなトラブルが起きても臨機応変に対応してもら

って感謝しています。ありがとうございました。

入学説明会(1/26)
来年度の新入生が

小学校の授業を体験

し、保護者は入学に

当たっての説明を聞

きました。ご入学を

お待ちしています。

学校評議員会(1/30)
学校をいつも支えて

いただいている、評議

員の方や地域の方をお

招きし、これからの牧

野小学校のための、意

見交換をしました。

歌声タイム(1/30)
今月の歌「ありがと

うの花」を全校で歌い

ました。６年生との歌

声タイムは最後です。

すてきなメッセージを

伝えてくれました。

大谷グローブ(2/5)
大リーガー大谷選

手からのグローブが

届きました。実際に

触ったり手にはめた

りして、大谷選手の

思いを感じました。

学習参観(2/7)
今年度最後の学習

参観でした。牧野っ

子のがんばる姿を、

多くの保護者の方々

に授業を見てもらう

ことができました。

自主学習（1/24）
・自主学習ノートに今までの学習やこれからのことを勉強するように

なりました。中学校へ向けて、主に復習をしています。が、思って

いるよりも忘れていたところがあったり、前の学習に加えて新しい

ことを書いたりしています。中学校に上がると、勉強がだんだんと

難しくなると思うけど、今から勉強することを、ノートにきれいに

まとめることを意識したいと思いました。

今年度最後の
クラブ(1/22)

楽しみにしている

クラブです。来年は

どのクラブに入ろう

かと、３年生も興味

津々で見学しました。

← 全国学校給食週間（1/24～30) →
給食への感謝の気持ちを表そうと、栄養士さ

んや調理員さんへインタビューしたり、感謝の

メッセージを掲示したりしました。～立山連峰

から富山湾まで標高 4000 ｍの自然の恵みを味わ
おう～県内の各地の名産を生かした献立でした。


